

EL BALEAR

DIARIO DE LA TARDE.

Redaccion y Administracion: Union 15.—Precio mensual: 1'25 pesetas en toda España.

Año V.

Palma Jueves 9 de Setiembre de 1886.

Núm. 1376.

VAPORES-CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 5 t. Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Miercoles 5 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sabado 5 t. Barcelona por Alcudia.
Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miercoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 m. Mahon. 4 t. Barcelona por Alcudia.—Sabado 7 mañana Barcelona.

FERRO-CARRILES.

Servicio de trenes.—De Palma a Manacor y La Puebla 7'30 mañana, 2 y 4'30 (m.) t.—De Manacor a Palma 3 (m.), 7'30 m. y 5'45 t.—De La Puebla a Palma, 7'55 mañana y 5'55 t.—De La Puebla a Manacor, 7'30 m. y 5'45 tarde.—Tren periódico.—Dias de mercado en Inca.—De Inca a Palma, 2 tarde.

SUCESOS DE BULGARIA.

Telegramas de ayer tarde.
El Czar y el príncipe Alejandro.—Documentos importantes.

San Petersburgo 2.

El «Diario Oficial del Imperio Ruso» publica hoy dos importantísimos documentos.

El primero es el texto de un telegrama que con fecha 31 de Agosto dirigió el príncipe Alejandro de Bulgaria al Czar de Rusia.

En dicho documento el príncipe declara explícitamente:

1.º Que se somete por completo a la autoridad del emperador de Rusia.

2.º Que ofrece a este su adhesión condicional.

3.º Que está dispuesto a poner su corona en manos del Czar, si este no cree conveniente que continúe rigiendo la Bulgaria.

El segundo documento es la contestación del Czar a este telegrama, redactada en términos bastante duros.

Comienza censurando ágramente que Alejandro se haya permitido volver a Bulgaria.

Dice que prevé siniestras consecuencias de su conducta por más que Rusia se abstenga de toda inmixción en Bulgaria mientras el príncipe Alejandro esté allí.

Y termina con estas frases:

«Ahora juzgad lo que debeis hacer. Yo me reservo obrar según lo que me ordenan, la memoria de mi padre, el interés de Rusia y la paz de Oriente.»

¿Abdicará el príncipe?

Londres 2.

Los inesperados documentos que publica hoy el «Diario Oficial de San Petersburgo» han producido vivísima sensación.

Se comenta mucho el hecho de que la Corte de Rusia de suyo tan circunspecta y tan enemiga de la publicidad se haya apresurado a dar a luz los telegramas cambiados antes de ayer y ayer entre el príncipe Alejandro y el Czar.

Se cree que después de la declaración terminante hecha por el príncipe y de las respuestas del emperador de Rusia no tendrá aquel más remedio que abdicar, lo cual constituirá una verdadera derrota para la política inglesa.

Se dice que nuestro ministerio de Negocios extranjeros no tuvo noticia alguna del telegrama del príncipe Alejandro.

Suponen algunos que el acto de su misión de éste fué espontáneo, y otros que debe atribuirse a consejos del príncipe de Bismarck, quien confiaba tal vez que la intervención amistosa del emperador de Alemania, inclinaría el ánimo del Czar a la clemencia.

Los hechos han demostrado, sin embargo, que la corte de Rusia, fiel a su política tradicional, es implacable.

Los fondos ingleses se han resentido en la Bolsa al tenerse noticia de este suceso.

El exterior español, que se abrió muy firme en Londres 60'36, bajó en un momento a 60'34.

Los periódicos de Londres, de la mañana, no tenían todavía conocimiento del despacho de San Petersburgo.

Los de esta tarde publicarán el texto de los indicados documentos.

Rumor de combate.

Londres 2.

Corre el rumor de que ha habido un combate en Radormir, entre las tropas que manda el coronel Mutkauroff, general en jefe del ejército búlgaro, fiel al príncipe Alejandro, y el regimiento de Kustendji.

El rumor añade que hay numerosos muertos y heridos.

Paris 3.

No tienen fundamento alguno los rumores que circularon ayer de haber estallado la guerra civil en Bulgaria, trabándose combates entre los opuestos bandos.

Esta Agencia tiene despachos directos de Sofía de su corresponsal especial, fechados ayer tarde, en los cuales se afirma de la manera más categórica que reina completa tranquilidad en todo el Principado.

La prensa se ocupa hoy con preferencia de los documentos que han mediado entre los periódicos franceses, como los alemanes e italianos, consideran inevitable la abdicación del príncipe.

Dicen que éste no puede menos de renunciar la corona después de su telegrama y de la respuesta del Czar.

En cuanto a los diarios ingleses, un despacho de Londres de esta mañana dice que la mayoría reconoce que la situación es muy difícil.

Los periódicos de Londres dicen esta mañana que no se conocen todavía las resoluciones del príncipe Alejandro.

Temores.

Bucarest 2.

Las comunicaciones entre Constanti- pla y Bulgaria no son tan fáciles y se las rodea de tanto misterio y entorpecimientos, que se sospecha ocurre algo grave, sin que se sepa qué será.

Las embajadas residentes en Constantinopla piden a Bucarest noticias de Bulgaria y de lo que ocurre.

El príncipe y el Czar.

Bucarest 2.

El príncipe Alejandro ha llegado a Filipópolis y saldrá mañana a las tres para Sofía.

Ha tomado la importante determinación de convocar la Sobranja (Asamblea, para arreglar una aproximación, ya que no reconciliación con Rusia.—(De El Imparcial.)

Paris 3.

Aquí se considera inevitable la abdicación del príncipe Alejandro de Bulgaria, en vista de la respuesta que el Czar ha dado al telegrama de dicho príncipe.

Tranquilidad en Sofía.

Paris 2.

Un corresponsal especial de esta Agencia, que se incorporó en Rustchuk con el séquito del príncipe Alejandro, ha dejado a éste, dirigiéndose a Sofía, desde donde telegrafía con fecha de hoy que reina completa tranquilidad en aquella capital, y que los rumores de estar amenazada Bulgaria de una guerra civil, son infundados.

Añade que mañana por la tarde es esperado en Sofía el príncipe Alejandro y que se le prepara un suntuoso y entusiasta recibimiento.

Declaraciones de la prensa alemana.

Berlin 2.

La «Gaceta de la Alemania del Norte», órgano del príncipe de Bismarck, declara esta tarde que el gobierno alemán no hará absolutamente nada en favor del príncipe Alejandro, porque Alemania no quiere tener una guerra con Rusia.

Añade que esta guerra, dadas las condiciones especiales de ambos países sería interminable, y que por lo tanto, Alemania no quiere meterse en aventuras.

¡CONTECIMIENTO POLITICO

EDITORIAL.—UN FOLLETO DE GLADSTONE.

—QUESTION IRLANDESA.

—Los electores que han votado se han pronunciado de modo muy favorable, relativamente, en la cuestión de autonomía.—Los gladstonianos han obtenido

esta haciendo ahora por Bélgica, Italia y Suiza, el político inglés dió la última mano a un folleto titulado «The Iris Question» que acaba de publicarse, y que constituye el acontecimiento político del día en Londres.

El discutido folleto se divide en dos partes: «la historia de una idea y la enseñanza de unas elecciones.»

En la primera parte, demuestra Gladstone que la idea de conceder un Parlamento autónomo a Irlanda no se le ha ocurrido bruscamente, ni ha pensado en imponersela al país por sorpresa. Cita varios de sus discursos antiguos para demostrar que siempre se había inclinado a ceder a las aspiraciones irlandesas el día:

1.º en que se demostrara que el Parlamento imperial había dejado de ser instrumento de pacificación entre Irlanda e Inglaterra; 2.º en que Irlanda manifestara sin equívoco sus aspiraciones a la independencia legislativa; 3.º en que fuera posible acceder a sus aspiraciones sin comprometer la unidad del imperio; y 4.º en que fuera posible hacer a Escocia las mismas concesiones que a Irlanda.

Mister Gladstone sostiene que estas condiciones se han cumplido. El Parlamento imperial se ha mostrado insuficiente para contentar a los irlandeses; Irlanda ha demostrado, por sus elecciones, su inquebrantable deseo de gobernarse a sí misma; los diputados parnellistas han aceptado un proyecto de autonomía que no compromete la unidad del imperio y que podría ser aplicado a Escocia, sin peligros para esta misma unidad el día en que los escoceses lo pidieran.

De ahí la presentación del proyecto de «home rule». Mr. Gladstone reconoce que ha obrado con cierta prontitud precipitando la adopción del proyecto; pero esta precipitación ha sido deliberada. Desde el momento en que se resolviera hacer justicia a Irlanda, era preciso hacerse pronto, para no perturbar gravemente la situación política, provocando numerosas crisis ministeriales y disoluciones del Parlamento. «Ciertas cuestiones son como los campos de trigo—dice el viejo estadista—en cuanto el trigo está en sazón es preciso recolectarle, porque si no se pudre.»

Declara mister Gladstone que esta era su convicción hacia muchos años. Se le ha censurado que no confiara sus proyectos a sus compañeros de gabinete, y a estas censuras responde: «Yo maduraba una idea sin saber si se presentaría alguna vez ocasión de plantearla. El deber de un jefe de gobierno no es entretener a sus colegas con cuestiones tan hipotéticas, sino sencillamente con los acontecimientos políticos del día. En cuanto mi proyecto de «home rule» entró en el dominio de las ideas realizables y prácticas, lo sometí a mis colegas, y aquel día pedí su aplicación inmediata. Para Inglaterra, sentada cómodamente en su sillón, la reflexión, la madura reflexión, era seguramente cuestión de tranquilidad y de confort.

Para Irlanda, encerrada en un camarote que hace agua por todas partes, se trataba solo de tajar la entrada del agua inmediatamente, so pena de perecer.»

En la segunda parte de su folleto, mister Gladstone resume los últimos incidentes de la cuestión irlandesa. Recuerda el gran número de abstenciones liberales observadas en las elecciones últimas. Estas abstenciones prueban que una gran parte de los electores reservan su juicio en el asunto.

Los electores que han votado se han pronunciado de modo muy favorable, relativamente, en la cuestión de autonomía.—Los gladstonianos han obtenido

1.344.000 votos; los liberales disidentes, 379.000, y los torys, 1041.000. Bajo el punto de vista de la orientación política, el país es profundamente liberal; y en lo que se refiere a la cuestión irlandesa, se puede decir que la mitad del país es favorable al home-rule, y además hay otra fracción favorable a un proyecto de este género un poco atenuado.

Parece, pues, que en medio de sus clamores de triunfo, los adversarios torys de Irlanda han sufrido una derrota grave e irreparable. «Han perdido el valor de sus opiniones,» y por el hecho de la elección, se han visto obligados a inaugurar una política de concesiones, dando un paso en la vía en que nosotros hubiéramos querido dar dos. Este Parlamento que se dice «anti-autonomista,» practicará más ó menos la política de «autonomía.»

Mister Gladstone recuerda un hecho que parece olvidarse fácilmente, y es que el Reino Unido se compone de cuatro nacionalidades diferentes: Inglaterra, Escocia, Irlanda y el país de Gales. De estas cuatro nacionalidades, tres se han declarado a favor de la autonomía irlandesa con más energía que la cuarta (Inglaterra) se ha declarado en contra. No hay, pues, asociación en condiciones de igualdad entre las cuatro distintas partes del Reino. La preponderación numérica de una de ellas (Inglaterra) ahoga la voz de las otras tres.

Mister Gladstone está persuadido de que este antagonismo va a desarrollar el sentimiento de las nacionalidades en el Reino Unido. Escocia y el país de Gales llegarán a pedir la autonomía como Irlanda, y se establecerá entre esta y las otras dos, una solidaridad de aspiraciones y una comunidad de acción que triunfará de las resistencias de Inglaterra, las cuales, por otra parte, no son insuperables. Inglaterra no ha estado unánime en rechazar el home rule.

Su veredicto, según mister Gladstone, no debe considerarse como una negativa a las aspiraciones de Irlanda, sino sencillamente como una adhesión mas lenta.

Pasando a la parte agrícola, mister Gladstone reconoce que el proyecto de Land Act que propone como corolario del bill de home rule, no se puede considerar como inseparable de este último. Eran al principio dos hermanos gemelos, pero ya son distintos, y no hacemos de la adopción del uno condicion precisa para adoptar el otro. Las circunstancias nos lo impiden. Los electores que se han declarado contra el home rule, se han opuesto a esta reforma, por sus perjuicios contra la reforma agraria que le acompañaba y que debía, o al menos que parecía cargar al contribuyente con los gastos de la espropiación de los landlords irlandeses.

Mister Gladstone está convencido en que el home rule se concederá. ¿Quién realizará la reforma? El ilustre hombre de Estado no quiere afirmar que los enemigos del home rule son precisamente los que acompañarán a esta medida «en su ascenso triunfal al Capitolio.» No hay derecho para prejuzgar este punto del porvenir, pero no tiene dudas de que se adoptará un proyecto de self government irlandés, a lo menos tan amplio como el que ha rechazado la coalición de conservadores los que realicen esta gran reforma, los liberales enmudecerán y no preguntarán el por qué de ese cambio. Se acordarán de que su inexorable deber consiste en sacar de los actos del gobierno conservador el máximum de provecho para el interés público.

Para terminar, mister Gladstone exhorta indirectamente a los irlandeses a proseguir por las vías pacíficas y legales la realización de sus deseos.

Como los muros de Jericó, es preciso

que la Bastilla de los perjuicios anti-irlandeses caiga al sonido de las trompetas triunfantes y no al rumor de una batalla sangrienta.

Desde 1885, despues de la reforma electoral que ha dado el derecho del sufragio á tantos irlandeses, antes excluidos de las urnas, la accion política de Irlanda ha sido legal y exenta siempre de violencias. Se cometen siempre crímenes agrarios, pero son los síntomas de la enfermedad, y no se puede hacer responsable de ellos al partido parlamentario irlandés, que juega el papel de médico. En otro tiempo Irlanda tenía pretestos para sublevarse contra las resistencias que encontraba en sus aspiraciones, porque estaba combatida y atada; pero hoy vota, ha dejado de estar aislada, y está rodeada de simpatías. Escocia, el país de Gales, y una parte de Inglaterra, adopta su causa, el mundo civilizado está con ella.

La época de la violencias ha pasado ya. Irlanda no tiene más que esperar. Su triunfo llegará; no hay duda.

El epilogo del folleto de Gladstone está dedicado á censurar la política irlandesa del gobierno; el aplazamiento de la cuestion, el apoyo y las excitaciones que presta Salisbury á los propietarios para que, usando todos los rigores de la ley, espulse á los arrendatarios que no pagan, son errores graves ó de fondo ó de conducta, á juicio del anciano estadista.

Su folleto está escrito con la brillantez de estilo que le es peculiar.

UN SUICIDIO POR EL JUEGO.

Escriben de Paris á un periódico de Barcelona, con fecha 25 de Agosto, lo siguiente:

«Ayer se suicidó en Paris un español cuyo nombre oculto por razones fáciles de comprender, que en seis meses ha perdido en el juego de 1.200.000 pesetas, y gastado 300.000 de éstas en coches, almuerzos, comidas y otros placeres propios de quien tiene mucho dinero.»

EL Sr. GAMAZO EN SANTANDER.

Segun vemos en los periódicos de Santander, la serenata dada en honor del señor ministro de Ultramar estuvo brillante y concurrida, distinguiéndose notablemente la banda de ingenieros dirigida por el Sr. Juarranz.

En las habitaciones de la casa se encontraba lo más selecto de la sociedad santanderina, obsequiando el Sr. Gamazo á sus amigos con un delicado refresco.

Uno de estos días asistirá á una cacería en Reinosa, regresando el 7 á Santander para celebrar una fiesta de familia y saliendo despues para Madrid. También dicen los periódicos santanderinos que el ministro estaba invitado para visitar el vapor-correo «Cataluña», de la compañía Trasatlántica.

El señor ministro de Ultramar y el Sr. Romero Giron visitaron el miércoles por la tarde, detenidamente las obras del puerto de Santander, acompañados por el gobernador civil, comandante de marina y el vicepresidente y vocales de la junta del puerto.

La visita comenzó por el barco puerto últimamente llegado de Liverpool y fundado al fin de los muelles de Maliaño, siguiendo luego al muelle Albareda y al dique seco en construcción que ha de llevar el nombre del Sr. Gamazo.

La marea impidió que la visita se prolongara más.

CIRCULAR MILITAR.

Por el ministerio de la Guerra se ha dictado una real orden circular disponiendo que tienen derecho á tomar parte en los exámenes de ingreso en la Academia especial los sargentos que habiéndose acogido á los beneficios del decreto de 20 de Julio de 1885 estaban ya casados al publicarse éste.

También ha sido aprobada la admision como alumnos en la Academia militar de Cuba, de 18 aspirantes que fueron aprobados en los exámenes reglamentarios, y de nueve en la Academia militar de Puerto-Rico por igual concepto.

LOS SUCESOS DE BARCELONA.

Reunion de patronos.—La explosion.—Otros detalles.

1.º Setiembre.

Sr. Director de *El Correo*.

Con el muslo vendado, la pierna sobre un taburete y conmovido aún, escribo estas líneas, procurando, sin éxito, coordinar las ideas.

Para cumplir los deberes que me impone el honroso cargo de corresponsal de ese periódico, y comprendiendo la importancia que tenía el asunto, asistí, en calidad de representante de la prensa, á la reunion que á las cuatro de la tarde debían celebrar los patronos albañiles, y directores de obras en el Instituto de Fomento del Trabajo Nacional, con objeto de ponerse de acuerdo en vista de la huelga que han promovido los operarios albañiles de Barcelona y pueblos del llano.

Al entrar en el edificio, un portero designóme una mesa colocada á la derecha del salon junto á la puerta principal que al mismo dá acceso.

Ocupaban el local más de cien convocados, y en la mesa de referencia, acompañábanme los maestros de obras don José Deu, D. Juan Serra, otro cuyo nombre no recuerdo y un joven que tomaba nota de los nombres, apellidos y domicilios de los concurrentes.

Solo *El Correo* estaba representado; ningun otro periódico de Barcelona ó Madrid mandó redactor alguno. Por lo mismo, solo *El Correo* puede dar noticia exacta de lo ocurrido; los demás colegas hablarán por referencia.

Casi bendigo la contusion y el susto por gozar de aquel privilegio.

Fuera del salon, y junto á la puerta —y es necesario tener muy en cuenta este detalle—vi á varios curiosos, algunos de muy mala facha.

La comision organizadora, compuesta de los Sres. Torres, Trays, Miró, Sabadell y otro, ocupaba la mesa presidencial.

El Sr. Miró, presidente, declaró abierta la sesion á las tres y cincuenta minutos, dando cuenta de que con permiso de la primera autoridad civil, firme apoyo de la razon y de la justicia, les habia convocado.

Los operarios albañiles—dijo—se han declarado en huelga, y con amenazas ó medios persuasivos han logrado una exigua minoría reclamando se reduzcan á ocho las nueve horas de su trabajo. Es necesario ponernos de acuerdo en lo sucesivo; es necesario saber si debemos resistir ó ceder.

La comision organizadora admite proposiciones de los presentes.

Uno, el Sr. Puig, aconseja que se conceda lo que piden los huelguistas; otro, el Sr. Oller propone que se les ruegue trabajen una hora más; el Sr. Buqueras dice que no debe aceptarse la huelga propuesta en veinticuatro horas mucho más cuando ninguno de los operarios se hace responsable, pues los periódicos no designan nombres, y las circulares repartidas son anónimas. Ahora —dice—debe acordarse si podemos llegar á un fin razonable, y en caso contrario, nombrar una comision de patronos que se entienda con una comision de huelguistas.

Usa de la palabra el Sr. Guilera, y dice: Debemos concederles las ocho horas que exigen; pero no ahora en que existen compromisos y contratas pendientes. Que den un plazo largo y resolveremos.

El Sr. Bas y Rovira dice que Barcelona pasa por angustiosa crisis; que la propiedad urbana ha sufrido importante depreciacion y que existen 15.000 habitaciones desahuciladas.

Yo aconsejaría á los obreros—añade—que continuasen como hasta ahora, que formulen proposiciones y nos concedan seis meses para su estudio.

El Sr. Parellada presenta la siguiente proposicion que es aprobada con dos votos en contra y dos abstenciones:

«Los abajo firmados someten á la aprobacion de la reunion la siguiente proposicion:

1.º Nos obligamos los presentes á tener abiertas las obras y continuarlas con las mismas condiciones que han regido hasta la fecha en que se inició el paro.

2.º Si en el término de cinco días contaderos desde la fecha de mañana no han acudido los obreros á sus respectivos trabajos nos veremos obligados á tener que suspender en absoluto y por

tiempo ilimitado nuestros respectivos trabajos.

Para el cumplimiento de estos acuerdos, nombróse una comision de cinco individuos.—*J. Parellada.*»

Acordóse que dicha comision la formasen los señores que ocupaban la mesa presidencial.

Despues de amplia discusion, se suprimió el artículo segundo.

Un concurrente propone que para el fiel y exacto cumplimiento del acuerdo firmasen la proposicion todos los que estuviesen conformes con su letra y con su espíritu.

Cuando á las seis de la tarde, firmado el documento, preguntaba la presidencia si antes de terminar la sesion alguno de los concurrentes debía hacer alguna observacion, estalló un cartucho de dinamita, que llevó el espanto y la confusion á todos los ánimos. Los tinteros y mi sombrero cayeron al suelo, quedó destrozada la bayeta verde que cubría el rededor de la mesa, nos levantamos todos precipitadamente, dirigiéndonos hacia una puerta de escape del ángulo del salon, y entre los gritos de ¡asesinos! proferidos por todos con indignacion, oíanse ayes de angustia y de dolor, gritos de socorro, y tres regueros de sangre bañaban el pavimento.

Imposible describir con fidelidad el cuadro que á nuestra vista se presentaba pasado el primer instante de estupeor.

Desde luego pudo comprenderse que el petardo fué colocado debajo de la mesa, pues solo los cinco que alrededor de ésta nos hallábamos fuimos víctimas de tan salvaje infamia.

Los maestros de obras D. José Deu y el otro, cuyo nombre no recuerdo, y el joven que tomaba la nota de los concurrentes, heridos en los pies y piernas, desangrándose poco á poco, lanzando horrosos ayes, y los auxilios de la ciencia no llegaban con la prontitud que la gravedad de las circunstancias requería; D. Juan Serra encogidos los nervios de la pierna derecha, postrado en su sillón, y yo con fuerte contusion en la parte superior del muslo derecho.

El Sr. Serra y yo fuimos conducidos á una farmacia de la calle del Pino, donde se nos auxilió convenientemente.

Acudieron al lugar del suceso camillas de la alcaldía, de las Casas de Socorro, de los Amigos de los Pobres, facultativos, agentes de la autoridad, y algunos individuos de la junta directiva del Instituto de Fomento del Trabajo Nacional, entre los que debo citar con especialidad á D. Ramon Soriano, que fué quien dió las primeras disposiciones.

Al salir de la farmacia puse el telegrama, retirándome á mi domicilio.

Al parecer, la explosion del cartucho tuvo por pretexto la huelga; pero huelga y cartucho tienen una base muy distinta, en mi concepto, de la que muchos creen.

De todos modos, audacia y entranas de hiena se necesitan para cometer semejantes vilezas.

Si algo podían adelantar en sus pretensiones los operarios albañiles, con la infamia de esta tarde perderán toda esperanza.—*Cabañero.*

Los periódicos de Barcelona, hoy recibidos, tampoco aclaran más que lo dicho por nuestro corresponsal. En lo que todos están conformes, es en que dentro del salon habia unos cuantos individuos que se decían patronos, pero á los cuales no conocia nadie, no obstante haber dado sus nombres; que se supone fueran falsos. Estos individuos protestaron de los acuerdos adoptados, y se retiraron del salon momentos antes de estallar el cartucho.

Los periódicos elogian también la conducta de las autoridades, especialmente la observada por el gobernador, Sr. Antúnez, lo mismo con los autores de la huelga que con los patronos, y sobre todo, en lo que se muestra más unánime, es en la condenacion del hecho criminal.

«La Publicidad», periódico republicano, se expresa de este modo despues de reseñar lo ocurrido:

«Este es el tristísimo resultado de la catástrofe de ayer, que ha conmovido y aterrado á todos los barceloneses y que sentimos en el alma tener que reseñar y pedir á las autoridades un ejemplar castigo para sus autores, que no creemos puedan ser en modo alguno los honrados albañiles de Barcelona, pues ellos podrán obsecarse y creyendo que la ra-

zon les asiste, sostener uno y otro día la huelga, más jamás, jamás descenderán al asesinato, propio de viles, de miserables monstruos de la naturaleza, que solo medran á costa de la sangre del propio obrero digno siempre de que se le atienda en sus justas pretensiones y de que se le escuche hasta en sus extravíos legales.»

Por su parte «El Diluvio», de ideas todavía más avanzadas que «La Publicidad», termina así la relacion del suceso.

«Penosa por todo extremo fué la impresion que produjo en el ánimo del vecindario el hecho que acabamos de relatar. Cuando se llega á estos extremos, solo se ve en lontananza el caos y el desquiciamiento universal.»

Los periódicos monárquicos, no hay para qué decir que condenan enérgicamente el criminal atentado, sin que ninguno de estos colegas, republicano ó monárquico, deje de reconocer que lo ocurrido es un crimen vulgar y aislado, digno si de ejemplar castigo y de que las autoridades lo tengan en cuenta para estudiar su origen, pero sin ramificaciones y sin apoyo directo de nadie que pudiera hacer temer nuevos, inmediatos y funestos resultados.

Barcelona 3.

Director *Correo*.

Ha muerto Joaquin Verges, maestro albañil, herido con la fractura de ambas piernas por la explosion del cartucho. Al maestro de obras José Deu se le ha amputado un pié y su estado es grave. Los restantes heridos y contusos he oído que continúan mejor. Hay indicios de importancia para presumir que el crimen no quedará impune. Las detenciones son ya numerosas, pues pasan de cuarenta, y el tribunal trabaja con gran actividad.

Las huelgas se extienden, como indico en mi carta, á los pueblos vecinos, y los huelguistas de aqui siguen en su actitud. El gobernador, cuya conducta merece aplausos da todos, recorre las obras en construcción, alienta á los albañiles que trabajan, asegurándoles proteccion; excita á los huelguistas á que abandonen su actitud, y recomienda á los patronos moderacion y templanza. Hay orden y tranquilidad.—*Cabañero.*

NUEVAS NOTICIAS

DE BARCELONA.

Barcelona 5.

Se han hecho bastantes prisiones, entre ellas, las de algunos individuos de la junta directiva de la Asociacion de obreros albañiles.

Entre heridos y contusos, somos unos once ó doce, habiendo dos muy graves. Los restantes son de fácil curacion.

Tanto este hecho, como la reparticion de proclamas separatistas, se consideran aislados y sin importancia, hasta el extremo que los fondos aquí se han cotizado con alza de cinco céntimos. Tranquilidad completa.—*Cabañero.*

RELACIONES DE ESPAÑA

Y FRANCIA.

Paris 2.

Atribúyese aquí mucha importancia á las declaraciones hechas por *Le Temps* que trasmitió extensamente, respecto á la conducta que el gobierno francés se propone seguir en sus relaciones con España.

La última de las declaraciones referidas contiene íntegro el pensamiento expuesto por Mr. Freycinet en la entrevista que celebró con el Sr. Albareda.

Francia está firmemente decidida á ejercer gran vigilancia y á evitar, por cuantos medios estén á su alcance, que dentro de su territorio, y particularmente en la frontera, produzcan los revolucionarios agitacion de ningun género ni trabajen en contra del orden de cosas establecido en España.

Las corrientes cada vez más pronunciadas de una probable inteligencia entre los pueblos latinos ha encontrado aquí favorable y entusiasta acogida.

Esto contribuirá, sin duda, á que las relaciones de la política entre España y Francia lleguen á ser completamente benévolas.

PALMA.

LA ENTRADA DEL SR. OBISPO.

A las cuatro de la tarde se veía discurrir por esta ciudad un gentío numeroso: el gentío del Jueves Santo, del día de Corpus, de las grandes solemnidades religiosas. La plaza de la puerta de Jesús estaba tomada por un público impaciente, que se achicharraba á los rayos del sol, caliginoso ayer y sofocante.

La Guardia municipal á caballo podía conseguir á duras penas que se dejara el paso suficiente para el tránsito de la comitiva. A las cuatro y media apareció en la Rambla el Excmo. Ayuntamiento, precedido por su banda de tambores acompañado de diferentes comisiones y autoridades y presidido por el Sr. Gobernador de la provincia.

Al llegar á la Puerta de Jesús, el señor Obispo fué introducido en la ciudad con las fórmulas tradicionales, dirigiéndose á la iglesia del Convento de Santa Magdalena, donde fué revestido de sus ornamentos pontificales.

Mientras esto se verificaba la gente que se había reunido en la Rambla y puerta de Jesús se distribuyó precipitadamente por las calles del tránsito, no dejando sitio ni hueco sin cubrir. Poco despues salió de la puerta de Sta. Magdalena el cortejo en esta forma:

Cuatro guardias civiles á caballo,
Banda de tambores del Ayuntamiento,

Los alumnos del seminario conciliar,

Clero parroquial,
Clero Catedral é Ilmo. Cabildo,
Palio, debajo del cual iba S. Excia. Ilma.,

Excmo. Ayuntamiento con sus ugieres vistiendo la granalla,
Comisiones y autoridades,
Cuerpos militares y
Guardias municipales á caballo.

Esta comitiva recorrió las calles anunciadas, cuyos balcones aparecieron adornados con colgaduras, entrando en la Catedral por la puerta de Almoyna.

En la Catedral se cantó un solemne *Te-Deum* en acción de gracias al Todopoderoso y Su Excia. Ilma. en un corto y caluroso discurso dió las gracias al vicario de Palma por la ferviente acogida de que acaba de ser objeto.

Un colega ha oído referir que de los tres sacerdotes que han venido acompañando al reverendo Sr. Obispo de esta diócesis, dos de ellos regresan á sus respectivos pnestos en el continente, y que el Vicario general designado por S. E. I. no vendrá á esta á ocupar su puesto hasta últimos de este mes. Al interin el despacho de los negocios correspondientes á este cargo correrá á cargo del Prelado y continuará en su puesto el actual Secretario de Cámara.

Ha salido para París, Doña Maria Bosch de Garau con objeto de surtir de géneros de alta novedad para la presente estación, su elegante establecimiento de la Plaza de las Copiñas.

Ayer por la noche en la calle de Ballester, una mujer anciana cayó por una escalera fracturándose un brazo de cuyas resultas fué conducida al Hospital civil.

Nuestro paisano el Brigadier de Artillería Sr. Socias ha sido ascendido á Mariscal de Campo y destinado á otro distrito. Le felicitamos.

El domingo próximo en el Cementerio de esta ciudad empezará una novena en sufragio de las almas del purgatorio.

Durante estos días pasados el Sr. Obispo de la Diócesis, ha recibido numerosas visitas así de corporaciones y autoridades como de particulares, que han querido darle una muestra de distinción y respeto.

Dícese que á esta fecha van ya embarcados en los puertos de esta isla hasta 100.000 cuartines de vino. Mucho vino nos parece atendiendo á que en muchos pueblos aún no ha empezado la vendimia, pero el movimiento de nuestro ferrocarril asevera casi lo exorbitante de la suma. Sobre una demanda

extraordinaria de conducciones y de tener sobre los rails todo el material móvil, se han hecho trenes con sesenta y dos vagones.

Si se vendimiera todo el año... dirían para sus adentros los accionistas del Ferrocarril.

Se encuentra actualmente en esta ciudad nuestro jóven paisano D. Agustín Roca y Buadas Director de la refinería y destiladora que existe en San Sebastián.

Ha sido entregado al juzgado un individuo confeso autor de un robo que se cometió en una casa de la calle Mayor de Sansellas, con violencia y fractura, consistente en 42 pesetas 50 céntimos: y cuya mayor parte le fueron ocupadas al ser detenido por la guardia civil.

Por Real orden de 29 de Agosto último han sido destinados: á mandar el batallón Depósito de Palma el Teniente Coronel D. Rafael García Tenorio, que procede del Inca; y del cuadro de reemplazo al Batallón Reserva de Mérida, el capitán residente en Inca D. Rafael Quetglas Vidal.

Y por igual resolución, están destinados, para remplazar al primero el Teniente Coronel D. Federico Barrot, y para cubrir vacante en el mismo depósito el Comandante D. Bartolomé Sard y Pujol.

MERCADO DE INCA.

Precios corrientes el jueves último.
Almendron á 17 libras 5 sueldos quintal.

Trigo á 15'00 y 16'00 pesetas cuartera.

Candeal (xexa) á 16'00 y .00 pesetas cuartera.

Cebada á 8'50 y á 0'00 id. la mallorquina.

Id. á 8'00 y 0 id. la forastera.

Avena á 6'50 y 7'00 la mallorquina.

Id. á 6'25 y á 6'50 id la forastera.

Habas para cocer á 15'00 y 16'50 id. id.

Id. para ganados á 14'00 y 14'75 id.

Habichuelas á 18 y 00'00 id.

Guisantes á 13 y 14'00 id.

Garbanzos á 17 y 18'00 id. id.

Frijoles á 23 y 24 pts. id.

Maiz á 13'00 y 14 id. id.

Ademas del Sr. Obispo electo de Orihuela, cuya marcha anunciamos, sale esta tarde en el vapor correo de Valencia nuestro jóven amigo el pintor don Francisco Maura, pensionado en Roma por el Ministerio de Fomento. Deseamosle un feliz viaje y los mismos adelantos á que ya nos tiene acostumbrados.

Queda ya terminado y abierto al tránsito público el adoquinado construído de nuevo entre el Borne y la calle de San Felzó.

A la hora de costumbre ha fondeado esta mañana en nuestro puerto el vapor correo de Menorca.

Con bastante animacion y concurrencia se celebró ayer la fiesta civico religiosa en el caserío del Terreno.

Ayer por la mañana en una tienda de juguetes de la calle de Palacio, junto á la Diputacion provincial se declaró un incendio empezando en el aparador donde estaban hacinados cohetes, bengalas y otros juegos de artificio. La fuerte detonacion que estos produjeron despertó, con la zozobra consiguiente á todos los vecinos y abrió violentamente las puertas de la tienda. El sereno de punto y el dueño de la casa lograron, con gran serenidad, apagar el incendio sin que fuesen necesarios mayores auxilios.

De Santander salió al miércoles para Amberes, á bordo del vapor *Ciudad de Cadiz*, nuestro querido amigo el ilustre novelista D. Benito Perez Galdós.

En las regiones oficiales se ignora la certeza de lo afirmado por *La Correspondencia* respecto del viaje de la Familia Real á un puerto ds mar. El propósito del gobierno es ese, pero todo depende de la resolucio de S. M., segun nuestras noticias.

D. Carlos ha ordenado que la jurisdiccion del señor marqués de Valde-Espina, como delogado régio, se limite en la actualidad á las tres provincias vascongadas, Alava, Guipúzcoa y Vizcaya, constituyendo Navarra region aparte.

De suerte que ya sabe el señor marqués de Valde-Espina que no ha de intervenir en el conflicto electoral de Estrella, á cuya junta carlista desautorizó tan duramente *La Fé* hace días.

Sres. SCOTT y BOWNE.

Madrid 15 enero 1886.

Muy Sres. míos: He usado la *Emulsión Scott* en el tratamiento de las *dermatosis escrofulosas benignas* y en el *lupus* con resultados más ventajosos que con el aceite de higado de bacalao.

También me ha dado buenos resultados en la *escrófala ósea con ó sin caries en los huesos*.

De Vds. atto. s. s.

Dr. JOSÉ EUGENIO OLAVIDE.
Médico del hospital de San Juan de Dios.

VARIETADES.

El ventrílocuo y su perro.

Un caballero entra en un restaurant y pide la lista del día.—¿Qué comerá V.? pregunta el mozo.—Dadme para empezar dos huevos estrellados.—Y á mi tambien, dice el perro, que sentado en una silla al lado de su amo.—El mozo mira con aire de asombro.—Algunos instantes despues el consumidorañade.—Mozo, dadme filete con patatas.—Y á mi tambien, dice de nuevo el perro.—La estupefaccion del mozo se acrecienta.—En una mesa vecina hay un inglés que interpela al caballero, diciéndole:—Habeis debido tomaros mucho trabajo para enseñar á hablar á este perro.—En efecto.—¿No consentirias en venderlo? Por ningun precio.—¡Yo te lo ruego, no me vendas! dice el perro con tono suplicante.—Si os ofreciese mil libras esterlinas, dice el inglés, cada vez mas animado.—Mil libras esterlinas es una bonita suma, contesta el interlocutor.—Al fin acabaron por entenderse.—El inglés extiende un talon de mil libras esterlinas y se lleva el perro.—Ya que tú me has vendido, dice para si el perro, mirando á su maestro, yo me vengaré y no hablaré mas.

Anécdota.

Clemente VIII no queria recibir las cartas de Enrique IV, que por medio de sus ministros andaba negociando su absolucion de la corte de Roma.

El auditor de la Rota, Olivire, que favorecia á Enrique, dijo un dia al papa Clemente:

—Al fin y al cabo, aunque el diablo mismo y fuese, si tratase de convertirse. Nuestra Santidad no podria desairarle. Y se arregló el negocio.

La desgracia.

Cierto sujeto compraba un borrico, con la garantia de no tener ningun defecto.

Convengo en ello, respondió el dueño.

Pasados algunos días, el comprador advirtió que era tuerto, y quiso volverlo, diciéndole:

—Amigo mio, vuestro borrico no ve más que de un lado, porqus solo abre una ventana.

—Toma respondió el vendedor, ese no es un defecto, sino una desgracia.

A una bella.

Pasaba por delante de unos soldados, una mujer hermosísima; una de esas mujeres que hacen presentir la gloria con solo mirarlas.

Hasta que rebosó el entusiasmo, el asombro tuvo cerradas las bocas, ó mejor dicho, paralizadas las lenguas de los hijos de Marte.

Al fin, cada uno espresó en un requiebro sincero la admiracion que tributaba á una obra tan acabada y perfecta.

Un soldado, el último que habló, le dijo:

—Si Dios hiciera otro paraiso, entre nsted y yo habiamos de comornos la primera manzana.

Derecho de Aduana.

Un eclesiástico que viajaba no quiso pagar en cierta aduana los derechos que le pedian por un Crucifijo nuevo que llevaba.

Instándole el administrador al pago, hizo el eclesiástico una genuflexion ante la cruz, y despues dijo al comisionado:

—Ya vé V. que ha servido, y de consiguiente, no es nuevo.

Anécdota.

¿Cuanto ganas cada dia? preguntó un mendigo, que no era más que tuerto, á otro que estaba ciego, manco, cojo y leproso.

—Unas dos pesetas.
—¿Torpe eres! Si yo tuviese la suerte de estar tan lisiado y desfigurado como tú, no daría mi jornal por media onza diaria...

Anécdota.

—¿Cual es vuestra opinion respecto á lo porvenir? preguntó el rey Luis XVIII á Chateaubriand.

—Señor, permitid que me calle sobre este asunto.

—No, replicó el rey, quiero que habléis.

—Pues bien, señor, obedezco y perdoadme la obediencia: creo que la monarquía se muere.

—Señor de Chateaubriand, replicó el rey somos del mismo parecer.



D. JUAN DE PANO Y SOCIES.

Ha fallecido.

(Q. E. P. D.)

Sus desconsolados padres, hermanos, tíos, primos y demas parientes, suplican á todos sus amigos y conocidos, se sirvan tenerle presente en sus oraciones, y asistir al funeral que en sufragio de su alma, se celebrará en la Capilla del Real Palacio, el viérnes 10 de los corrientes, á las once de su mañana, en lo que recibirá especial favor.

No se invita particularmente.
El duelo se despide en la iglesia.

TELEGRAMS PARTICULARS.

Madrid 7 á las 9'45 m.

Dícese que ha dimitido el señor Gamero por disidencias con el señor Zugasti.

En la Coruña reina tranquilidad. Continuan las detenciones y precauciones para impedir nuevos desórdenes.

Madrid 8 á las 3 m.

Los ministeriales niegan que se proponga el Sr. Puigserver arrendar la venta de tabacos.

Indicase al Sr. Gamero para Gobernador de la Coruña.

Mañana llegará el Sr. Gamazo.

Madrid 8 á las 8'10 m.

Como las detenciones hechas en Coruña son anteriores al estado de sitio se les juzgará civilmente.

El Sr. Obispo de Madrid rezará un responso al entrar en la Catedral en el sitio del atentado del cura Galeote.

Madrid 8 á las 8'45 m.

Es inexacto que el Sr. Montero Rios exija la reunion de Cortes en Octubre.

Dícese que vendrá el Sr. Sagasta á presidir el consejo, regresando despues á la Granja.

Mencheta.

MAPS

VENTA A PLAZOS

BANQUE

UNICO AGENTE AUTORIZADO EN LAS BALEARES

PIANOS

VENTA A PLAZOS

BANQUE SPECIALE DES VALEURS A LOTS

SIEGE SOCIAL, 4 RUE MILTON, PARIS.

VENTA A PLAZOS

à la par y al cambio de la Bolsa de Paris de Obligaciones con lotes ó primas de amortización

DEL CRÉDIT FONCIER DE FRANCE VILLE DE PARIS

AGENCIAS. Bruselas-Lyon-Roma.

SUCURSAL ESPAÑOLA CALLE DE CLARIS, NÚM. 15, BARCELONA.

DIRECTOR MR. A. SCHLOSSER.

AGENICA DE LAS BALEARES

Calle de la LUZ, número 2, principal,

PALMA.

DIRECTOR BERNARDO GARAU Y GOMEZ.

LA MARGARITA EN LOECHES

ANTIBILIOSA, ANTIHERPÉTICA, ANTIESCROFULOSA, ANTISIFILÍTICA Y RECONSTITUYENTE.

Es la única agua que produce los saludables resultados, que todos conocen, pues su uso general y constante durante treinta y tres años así lo demuestra.

No confundir la botella de La Margarita con la de otra agua que la ha imitado para que el público la confunda con aquella.

En competencia La Margarita con todas las similares ó que pretenden producir iguales y aun mejores resultados, fué declarada la primera en la Exposición internacional de Niza, obteniendo la primera distinción, ó sea

El único gran diploma de honor

concedido a las de su clase, cuya distinción no ha conseguido otra alguna antes ni después.

Del minucioso análisis practicado durante seis meses por el reputado químico Dr. D. Manuel Saenz Diez, acudiendo á los copiosos manantiales que nuevas obras han hecho aun más abundantes, resulta que La Margarita de Loeches es entre todas las conocidas y que se anuncian al público, la más rica en sulfato sódico y magnésico, que son los más poderosos purgantes, y la única que contengan carbonato ferroso y manganeso, agente medicinales de gran valor como reconstituyentes. Tiene las aguas La Margarita más de doble cantidad de gas carbónico que las que pretenden ser similares, y es tal la proporción y combinación en que se hallan todos sus componentes, que las constituyen en un específico irremplazable para las enfermedades herpéticas, escrofulosas, y de la matriz, sífilis inveteradas, bazo, estómago, mesenterio, llagas, toses rebeldes y demás que expresa la etiqueta de las botellas que se expenden en todas las farmacias y droguerías, y en el D-pósito central, Jardines, 15, bajo derecha, donde se dan todas explicaciones.

MADERAS.

Se ha recibido en el Almacén de Maderas de Santa Catalina un buen surtido de Caobas y Cedros que se detallan á precios muy cómodos.

También tiene llegado un cargamento de tablones Abeto Canadá (Sprusse) que se venderán al muelle mientras dure la descarga á precios muy ventajosos.

A 6, 8, y 10, rs. ciento.

Tarjetas de visita en diferentes tamaños y caracteres, en la imprenta de Bartolomé Rotgé calle de Palacio número 4, frente la Diputación.

PILDORAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la mujer en su edad crítica, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la mas perfecta salud gracias á las célebres Pildoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, lo limpian de toda clase de humores que pudieran contribuir á su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Pildoras, las cuales curan con prontitud los desórdenes del hígado y del estómago, alejando toda saidez perjudicial y restituyendo al hígado su acción natural.

Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre dominarse por medio de un medicamento cual estas célebres Pildoras, que obrando con suavidad, purifican la sangre ó impide el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

UNGUENTO HOLLOWAY

Este célebre Unguento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para la curación de las ulceraciones y afecciones cutáneas en general, despliega sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrofulosas de toda especie, los abscesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y arsuraciones de todo género, ya sean del cutis, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

Amplias instrucciones en español relativo al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Pildoras y botes de Unguento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 532, Oxford-street, Londres.

Yc. 2.

EMULSION DE SCOTT

de Aceite Puro de HÍGADO de BACALAO CON Hipofosfitos de Cal y de Sosa.

Es tan agradable al paladar como la leche.

Posee todas las virtudes del Aceite Crudo de Hígado de Bacalao, mas las de los Hipofosfitos.

- Cura la Tisis.
- Cura la Anomia.
- Cura la Debilidad General.
- Cura la Escrófula.
- Cura el Reumatismo.
- Cura la Tos y Resfriados.
- Cura el Raquitismo en los Niños.

Es recetada por los médicos, es de olor y sabor agradable, de fácil digestión, y la soportan los estómagos mas delicados.

Alquiler.

Estan para alquilar los grandes almacenes de la calle de Troncoso con entradas por dicha calle, por la de Campana y por la plaza de San Francisco. Dichos almacenes son los que han estado destinados á depósito de maderas y tablones Dirigirse á su propietaria que vive en el saguan n.º 4 de dicha calle.

Baratísimo.

Se vende un caballo y un carreton, tanto junto como separado. En esta imprenta darán razon.

Anuncio.

En la plaza de San Antonio núm. 25 tienda de carpintería de Guillermo Terrasa, se venden escalas de toda clase para carros, brazos de arada y cubas á precios baratísimos.

VIAJE DE RECREO

A LAS MARAVILLOSAS CUEVAS DEL DRACH, término de Manacor;

IDA Y VUELTA EL MISMO DIA.

PRECIO DE ENTRADA:

De una hasta cinco personas, 7 pesetas 50.

Por cada persona de aumento, 1, 50.

El guia de las Cuevas vive calle de Artá; Manacor. 15

Viajes á Cette.

El vapor BELLVER saldrá de este puerto para el de CETTE el sábado 4 del corriente y efectuará un segundo viaje el martes 14 del corriente.

Admite carga y pasaje para ambos viajes.

Se despacha calle de la Victoria 14.

Consignatario en Cette D. Bartolomé Tous.

Alquileres.

En la calle de Vilanova hay una algarfa para alquilar; en el horno del mismo nombre informarán.

Palma Impr. de Bartolomé Rotgé

San Pedro Nolasco 7.